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Компания «ЭКОТОН» в 2011 г. вышла на мировой рынок, что потребовало от производственных подразделений выполнения более высоких стандартов качества и производительности. Достижение этих стандартов стало возможным благодаря трем составляющим: современному станочному парку, высокой культуре производства и активному участию каждого члена коллектива. Использование современного оборудования, например лазерных и гидроабразивных резаков, обеспечивает высокую производительность и широкий диапазон обрабатываемого сортамента на заготовительных участках заводов компании. Для последующих механических операций широко используются токарные и фрезерные станки с числовым программным управлением, обеспечивающим необходимую точность. Применение сварочных роботов, современных сварочных аппаратов и слесарной оснастки на завершающих этапах сборки позволяет достигать требуемого качества продукции. Большое внимание уделяется правильной работе с нержавеющей сталью и алюминием. Учитываются все требования к хранению, транспортировке и обработке этих материалов, что обеспечивает долговременную стойкость к коррозии. Наибольший акцент в производстве делается на профессионализме сотрудников компании и грамотной организации их работы. Персонификация ответственности позволяет вовлекать рабочих производственного участка в активное взаимодействие, а внедрение PLM-системы в комплексе с применением системы организации рабочего места «5S» способствуют сокращению затрат и обеспечению комфортных условий труда.

Ключевые слова: лазерная резка, гидроабразивная резка, сварочный робот, травление, пассивация, оборудование с числовым программным управлением, PLM-система, персонификация ответственности, система «5S».
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In 2011 EKOTON Company entered the world market that required from the production departments meeting the higher industrial quality and production capacity standards. Meeting the standards became possible through three components: advanced machinery equipment, good manufacturing practices and active involvement of every member of the labor collective. The use of the advanced equipment, e.g. laser and hydroabrasive cutters, provides for the high efficiency and wide range of the workable products at the blank sections of the company’s enterprises. For the next mechanical operations NC lathes and millers are used that provide for the required accuracy. The use of robot welders, advanced welding machines and bench work tools at the final stage of the assembly work ensures the required quality of the products. Much attention is paid to the correct machining of stainless steel and aluminium. All the requirements to the storage, transportation and machining of these materials are taken into consideration to ensure long-term corrosion resistance. The main emphasis in the production process is made on the professional skills of the company employees and competent work activity management. Personification of the responsibility provides for involving the workers of the production area in teamwork, whereas the introduction of PLM-system in combination with 5S method of workplace organization provides for cost reduction and comfortable working conditions.

Key words: laser cutting, hydroabrasive cutting, robot welder, pickling treatment, passivation, NC equipment, PLM-system, personification of responsibility, 5S system.
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Широкий спектр области применения камерных и мембранных фильтр-прессов, наряду с усовершенствованием их конструкции и системы управления, позволяют рассматривать подобный тип оборудования как решение многих типичных и специальных задач фильтрования промышленных суспензий и сточных вод. Одновременно большая вариативность задач диктует необходимость создания широкого типоразмерного ряда фильтр-прессов с различными техническими характеристиками. Индивидуальный подбор и изготовление фильтр-пресса предполагает учет не только фильтрационных свойств конкретной суспензии, но и параметров рабочей схемы, режима работы, местных особенностей, фонда рабочего времени, характеристик связанного оборудования, месторасположения фильтр-пресса в общей схеме участка фильтрования.

Ключевые слова: сточные воды, обезвоживание, фильтрование, суспензия, влажность, фильтрационный осадок, камерный фильтр-пресс, мембранный фильтр-пресс, производительность.

WASTEWATER SLUDGE TREATMENT
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The wide range of chamber and membrane filter press application alongside with the design and control system improvements allow considering this type of equipment as a solution to numerous typical and special tasks of industrial slurry and wastewater filtration. At the same time the large variability of tasks necessitates designing a wide standard series of filter presses with different specifications. Individual filter press selection and manufacture suppose considering both filtration properties of particular slurry and the parameters of the operational flow scheme, mode of operation, site-specific conditions, production resource, characteristics of the related equipment, filter press place in the general layout of the filtration area.

Key words: wastewater, dewatering, filtration, slurry, humidity, filtering cake, chamber filter press, membrane filter press, capacity.
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Промышленная группа «ЭКОТОН» расширяет ассортимент оборудования для обезвоживания осадков сточных вод. В дополнение к ленточным и камерным фильтр-прессам, а также шнековым дегидраторам компания «ЭКОТОН» начала совместное с японской фирмой TSURUMI PUMP лицензионное производство мультидисковых дегидраторов серии JD. Уникальная конструкция дегидратора исключает даже теоретическую возможность забивания рабочей камеры осадком, а постоянная самоочистка фильтровальных пор вращающимися дисками во время работы агрегата гарантированно обеспечивает отток фильтрата при обезвоживании осадков даже с жирными и маслянистыми включениями. Представлена информация о конструкции мультидискового дегидратора JD, принципе работы комплекса обезвоживания на базе этого устройства, основные его преимущества и отличия от шнековых дегидраторов. Рекомендованы области применения нового для отечественного рынка агрегата для обезвоживания осадков сточных вод и промышленных шламов различного происхождения.

Ключевые слова: обезвоживающее оборудование, мультидисковый дегидратор, диски из эпоксидной смолы и нержавеющей стали, прижимная пластина, флотошлам, флокулянт, коагулянт.
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«EKOTON» Industrial Group has been broadening the range of equipment for wastewater sludge dewatering. In addition to belt and chamber filter-presses, and screw dehydrators «EKOTON» Company in cooperation with TSURUMI PUMP, Japanese company, launched the licensed production of JD Series Multi-Disk Dehydrators. The unique design of the dehydrator precludes even a theoretical risk of working chamber clogging, whereas continuous self-cleaning of filtration pores with rotating disks during the operation of the unit provides for the filtrate discharge even when dewatering sludge containing fats and oils. The information on the design of JD Multi-Disk Dehydrator, the principle of operation of the dewatering facilities on the basis of this unit, the main advantages and differences compared to screw dehydrators is presented. The recommendations are given for the fields of domestic market application of the new equipment for dewatering wastewater sludge and industrial slurries of different origin.

Key words: dewatering equipment, multi-disk dehydrator, epoxy resin and stainless steel disks, clamp plate, flotosludge, flocculant, coagulant.
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АО «Евразийский» реализует два масштабных инфраструктурных проекта в Ростовской области общей стоимостью свыше 41 млрд. руб. Это инвестиционные проекты «Вода Ростова» и «Чистый Дон». Результатом инвестиций станет создание надежной и эффективной инфраструктуры водоснабжения и водоотведения г. Ростова-на Дону с учетом потребностей развития города на ближайшие 30 лет. «Вода Ростова» – крупнейший не только в России, но и в Восточной Европе инвестиционный проект в сфере водопроводно-канализационного хозяйства, реализуемый на принципах государственно-частного партнерства. Проект охватывает территорию с населением более 1,2 млн человек. Сроки реализации проекта – 2004–2023 годы. Цель регионального инвестиционного проекта «Чистый Дон» – создание элементов коммунальной инфраструктуры системы водоотведения г. Ростова-на-Дону, обеспечивающих повышение уровня жизни населения путем улучшения качества очистки сточных вод; подключение новых абонентов к централизованной системе водоотведения города; повышение экологической безопасности очистки сточных вод. Проект также реализуется на принципах государственно-частного партнерства. Проектом предусмотрено строительство первой очереди канализационного коллектора № 62, реконструкция второй очереди очистных сооружений канализации с повышением их производительности, строительство частным инвестором ряда объектов коммунальной инфраструктуры на площадке очистных сооружений. Реализация инвестиционного проекта «Чистый Дон» позволит снять инфраструктурные ограничения по развитию промышленного и жилищного строительства на территории г. Ростова-на-Дону, качественно улучшить условия проживания горожан, повысить деловую, экономическую активность и инвестиционную привлекательность города.

Ключевые слова: инвестиционный проект, коммунальная инфраструктура, системы водоснабжения и водоотведения, государственно-частное партнерство.
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«Evraziiskii» JSC has been implementing two large-scale infrastructure projects in the Rostov Area with a total cost of more than 41 billion rubles. These projects are «The Rostov Water» and «The Clean Don River». The investments will provide for developing an integrated and efficient water and wastewater infrastructure of the city of Rostov-on-Don with an account for the development needs of the city for the next 30 years. «The Rostov Water» is the biggest not only in Russia but also in the Eastern Europe investment project in the water sector implemented on the PPP principle. The project covers the territory with a population of more than 1.2 million people. The project implementation period is 2004–2023. «The Clean Don River» project is aiming at the development of the elements of the public wastewater disposal infrastructure of the city of Rostov-on-Don that will provide for improving the living conditions of the population by improving the level of wastewater treatment; connecting more customers to the municipal sewer; improving the environmental safety of wastewater treatment. The project is being implemented on the PPP principle. The project includes constructing the first stage of No. 62 sewer, upgrading the second stage of the wastewater treatment facilities with improving the capacity, constructing a number of utilities on the wastewater treatment facilities site by a private investor. Implementing «The Clean Don River» project will provide for eliminating the infrastructure problems that limit the development of industrial and housing construction in Rostov-on-Don, improving the living conditions of the citizens, business, economic activities, and investment attractiveness of the city.

Key words: investment project, public infrastructure, water supply and wastewater disposal systems, public-private partnership.
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К качеству питьевой воды предъявляются жесткие гигиенические требования: безопасность в эпидемическом и радиационном отношении, безвредность по химическому составу, благоприятные органолептические свойства. Действующие нормативные документы регламентируют целый ряд показателей, однако существуют и другие параметры, влияющие на безопасность и пригодность воды для питьевых целей. В частности, к ним относится количество и видовой состав микроводорослей в воде. Массовое развитие микрофитов в поверхностных источниках водоснабжения в периоды «цветения» воды создает значительные трудности при водоподготовке и существенно влияет на такие нормируемые параметры, как запах и привкус. Специалисты лаборатории АО «Ростовводоканал» проводят наблюдения за развитием микрофитов в донской воде на протяжении 34 лет. За эти годы изучено изменение видового состава микроводорослей в реке Дон. Доказано влияние отдельных видов цианобактерий на органолептические свойства воды. Рассмотрена эффективность различных методов обработки воды по снижению интенсивности запаха. На действующих станциях водоподготовки предложен способ снижения интенсивности запаха воды с использованием скорых безнапорных фильтров путем естественной аэрации.

Ключевые слова: водоснабжение, поверхностный водоисточник, водоподготовка, микроводоросли, фитопланктон, геосмин, запах, одоранты.
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Stringent hygienic requirements are set to the drinking water quality: epidemiologic, radiation and chemical safety, favorable organoleptic properties. The applicable regulatory documents control a number of parameters; however, other factors exist that affect the water safety and potability. In particular, among these are the amount and species composition of microalgae in water. Massive microphyte growth in surface water sources during water bloom raises serious difficulties in the process of water treatment and severely affects such regulated parameters as color and taste. The laboratory workers at «Rostovvodokanal» JSC have made observations of the microphyte growth in the Don water for 34 years. During this period the evolution of the species composition of microalgae in the Don River has been investigated. It was proved that certain cyanobacteria species affect the organoleptic properties of water. The efficiency of different water treatment methods of odor strength reduction is considered. For the operating water treatment plants the method of water odor strength reduction with the use of rapid gravity filter by natural aeration is suggested.

Key words: water supply, surface water source, water treatment, microalgae, phytoplankton, geosmin, odor, odor components.
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Рассматриваются проблемы, связанные с использованием жидкого хлора для обеззараживания питьевой воды и сточных вод на объектах АО «Ростовводоканал» г. Ростова-на-Дону. Указано на недопущение эксплуатации опасных производственных объектов в черте города. Рассмотрены альтернативные технологии обеззараживания питьевой воды. Выполнено сравнение зарубежных и отечественных установок обеззараживания питьевой воды низкоконцентрированным раствором гипохлорита натрия. Выбрано технологическое и техническое решение, предложенное компанией НПП «Экофес». Поставлен вопрос о недостаточности и несовершенстве технологии хлорирования воды. Принято решение об использовании ультрафиолетового излучения в качестве второго этапа обеззараживания воды. Основным поставщиком оборудования для ультрафиолетового обеззараживания питьевой воды выбрано ООО ТД «ЛИТ». Было решено также отказаться от обеззараживания очищенных сточных вод хлором. В настоящее время в рамках комплексных инвестиционных проектов, основанных на принципе государственно-частного партнерства, АО «Ростовводоканал» проводится работа по строительству и эксплуатации объектов, обеспечивающих эффективное и безопасное обеззараживание питьевой воды и сточной жидкости.

Ключевые слова: питьевая вода, гипохорит натрия, ультрафиолетовое обззараживание, эффективность, безопасность.
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The problems related to the use of liquid chlorine for drinking and wastewater disinfection at the «Rostovvodokanal» JSC facilities in the city of Rostov-on-Don are considered. It is pointed to preventing the operation of hazardous industrial facilities within the city boundaries. Alternative technologies of drinking water disinfection are considered. The comparison of international and domestic drinking water disinfection equipment with the use of low concentrated sodium hypochlorite solution was made. The process and technical solution suggested by «Ecofes» SPE was chosen. The question on the inadequacy and imperfection of the water disinfection technology was raised. It was decided to use ultraviolet irradiation at the second stage of water disinfection. «LIT» Trading Company LLC was chosen as a principle supplier. It was also decided to abandon disinfection of effluents with chlorine. At present within the frames of the integrated investment projects based on PPP principle «Rostovvodokanal» JSC is constructing and operating facilities that ensure efficient and safe drinking water and effluent disinfection.

Key words: drinking water, sodium hypochlorite, UV disinfection, efficiency, safety.
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Показана актуальность и экономическая целесообразность замещения импортного электролизного оборудования отечественными установками производства низкоконцентрированного гипохлорита натрия в схемах обеззараживания питьевой воды. Обеззараживание питьевой воды хлорированием в России вошло в практику в начале 1920-х годов (в Петрограде). Это практически решило проблему эффективного санитарного обеспечения водоснабжения населенных мест. Однако в свете современных требований обеззараживание воды газообразным хлором, завозимым на водоочистные станции в сжиженном виде, имеет ряд недостатков, среди которых самым существенным является способность хлора в случае его утечки поражать не только обслуживающий персонал, но и население прилегающей к водоочистной станции территории. Транспортирование емкостей с хлором и хранение его многотонных запасов на складах представляет реальную опасность для городов и населенных пунктов. Это обстоятельство дало развитие тенденции отказа от традиционного хлорирования при подготовке питьевой воды в пользу электролитического гипохлорита натрия, получаемого на месте потребления путем электролиза раствора поваренной соли.

Ключевые слова: электролизное оборудование, гипохлорит натрия, декарбонизатор, регенерационный раствор, сатуратор.
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The relevance and economic viability of substituting the imported electrolyzers with the home-made units for producing low concentrated sodium hypochlorite in drinking water disinfection are shown. Russia started practicing disinfection of drinking water by chlorination at the beginning of the 1920-ies (in St. Petersburg). It turned to be a practical solution to the problem of efficient sanitary water supply of the communities. However, in relation to the current requirements water disinfection by gaseous chlorine transported to the water treatment facilities in liquid form has a number of limitations; the most significant among them is the power of chlorine in case of a leak to affect both the operating personnel and the population of the territories adjacent to the water treatment facilities. Transportation of chlorine barrels and warehousing chlorine large tonnage is a real threat to the cities and communities. This fact gave rise to the tendency of rejecting the traditional chlorination in drinking water treatment in favor of electrolytic sodium hypochlorite produced onsite by electrolysis of common salt solution.
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Эффективная эксплуатация водопроводного хозяйства в городах невозможна без использования современных геоинформационных технологий. Они позволяют накапливать и систематизировать значительное количество ежедневно поступающих данных, характеризующих технологические и энергетические параметры разнообразного оборудования объектов водоснабжения и водоотведения – от водозаборных сооружений до выпусков очищенных сточных вод. В режиме реального времени поступает информация от 44 диктующих точек, 80 водопроводных насосных станций первого–четвертого подъема, приборов учета расхода питьевой и технической воды различными потребителями, очищенных сточных вод, сбрасываемых в поверхностный водоем. Обработка этой информации, контроль и настройка 45 регуляторов давления и многое другое, связанное с поддержанием заданного технологического режима на водопроводных и канализационных очистных сооружениях, расположенных на территории более 34 850 га, требуют надежных помощников. Ими стали отечественные комплексы «ZuluHydro» и «ZuluDrain», используемые в повседневной деятельности инженерно-технических работников АО «Ростовводоканал». Практическое использование обработанной информации для аналитической и производственной деятельности значительно сокращает время для принятия технологически верных решений и позволяет получать реальную выгоду в виде сокращения расходов энергетических и материальных ресурсов.
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The efficient operation of water supply systems in the cities is impossible without using advanced geographic information technologies. They provide for accumulating and organizing significant amounts of the daily incoming data that characterize the process and energy parameters of different equipment at the water and wastewater facilities – from water intakes to effluent outfalls. The information from 44 master control points, 80 water pumping stations of the first through fourth stages, potable and process water meters, meters of the effluent discharged into the surface water bodies is acquired in real-time mode. Processing this information, controlling and adjusting 45 pressure control valves and other work related to maintaining the set process flow pattern at the water and wastewater facilities located on the territory of more than 34,850 hectares require reliable assistants. These particular assistants, ZuluHydro and ZuluDrain home-made systems, are used by the engineers and technicians of «Rostovvodokanal» JSC in their routine work. The practical use of the processed information in the analytical and operational activities significantly reduces the time for making technologically correct decisions and provides for obtaining real benefits in the form of reduced energy costs and saving in material resources consumption.

Key words: water supply, wastewater disposal, geographic information system, software system, certification of infrastructure facilities, pumping station, metering arrangement, telemetry, hydraulic model, analysis of the accident cause, pressure control valve.

ВОДОПРОВОДНЫЕ СЕТИ

УДК 628.214.532

Людеке Х.-Й., Котэ Б., Паули К. Гидроудар: причины, анализ и способы предотвращения 62

Х.-Й. ЛЮДЕКЕ1, Б. КОТЭ2, К. ПАУЛИ3
1 Людеке Хорст-Йоахим, профессор, доктор, дипломированный инженер-физик, член комитета по гидравлическому удару DVGW (Немецкий союз специалистов водо- и газоснабжения)

2 Котэ Бернд, инженер-разработчик, департамент технической поддержки проектов, KSB AG

06110, Германия, г. Галле, Турмштрассе, 92, тел.: +49 (345) 4826-4611

3 Паули Кристоф, дипломированный инженер, сотрудник пресс-центра департамента по связам с общественностью, KSB AG

67227, Германия, г. Франкенталь, Йохан-Кляйн штрассе, 9, стр. А104, тел.: +49 (6233) 86-3702

Инженерам, занимающимся проектированием насосных установок, знакомы термины «гидравлический удар», «скачок давления» или применительно к воде – «гидроудар (ударная волна)». Вопрос о том, как на стадии проектирования учесть риски возникновения гидроудара и своевременно принять необходимые меры по его предотвращению или минимизации разрушительных последствий, достаточно актуальный. Применительно к магистральным трубопроводам большой протяженности и диаметра ущерб, причиненный волной давления, весьма значителен, а устранение его последствий требует огромных затрат средств. Владельцы или операторы трубопроводных систем, подвергшихся воздействию гидроудара, неохотно предоставляют информацию о повреждениях, вызванных этим явлением. Поэтому при проектировании зачастую выполняются стандартные расчеты и предлагаются стандартные меры по защите от гидроудара без учета отрицательного опыта аналогичных объектов и тех мер, которые там предпринимались с целью дальнейшего предотвращения возникновения скачков давления. В данной статье рассматриваются общетеоретические понятия, связанные с явлением гидроудара, способы его расчета, приводится анализ гидроудара, выполненный специалистами компании KSB, на примере напорного трубопровода конкретного объекта, название которого и идентификационные данные не разглашаются с целью соблюдения условий конфиденциальности. В приведенном примере подробно описывается возникшая проблема на объекте и принятые меры, с помощью которых ее удалось решить. Представлены расчеты, графики и схемы, из которых видно, как отличаются характеристики системы, защищенной от гидравлического удара, и системы, не защищенной от возникновения этого явления.
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Engineers busy with designing pumping units are well familiar with the terms «hydraulic hammer», «pressure jump» or «surge» (shock wave) related to water. The problem is how at the designing stage to take into account the risks of surge occurrence and take necessary measures in time to prevent or minimize devastating consequences which is a challenging issue. As applied to the long water mains of large diameter, the damage caused by a pressure wave can be quite considerable, whereas eliminating the consequences involves considerable costs. The owners or operators of the pipelines subjected to the surge reluctantly provide the information on the damages caused by this phenomenon. That is why during designing the standard calculations are made and standard measures of surge prevention are suggested that do not take into account the negative experience of similar projects and the measures that were taken to prevent any further pressure jumps. In the given article the general theoretic notions related to the surge phenomenon and the methods of calculation are considered, the analysis of the surge is presented carried out by the experts of KSB company by the example pressure pipelines of a certain project the name and identification data of which are hold confidential. The given example describes in detail the encountered problem onsite and measures taken to solve it. The calculations, diagrams and charts are presented that show the differences between the system protected from the surge and the system not protected from this phenomenon.
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